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 MINUTA  SEXTA REUNION ORDINARIA  

DATOS DE 
CONVOCATORIA 

Hora de Convocatoria: 9:00 a.m. 
Fecha: jueves, 4 de junio de 2020  
Lugar: Reunión Virtual 

PARTICIPANTES 
INSTITUCIONES 

No NOMBRE INSTITUCIÓN   No NOMBRE INSTITUCION 

1. Dr. Hector Rosas  PNSR/MSPAS  11. Licda. Anabella Sánchez FORO LAC 

2. Dra. Karem Morales PNSR/MSPAS 12. Dra. Orly Lam HEP+ 

3. Licda. Julieta Flores  PNSR/MSPAS  13. Dr. Alejandro Silva  UNFPA  

4. Dra. Débora Grave  SEPREM  14. Dra. Marisela De la Cruz  HEP+ 

5. Lic. Josué Molina MINFIN 15. Dra. Mónica Rodriguez IGSS 

   6. Dr. Miguel Gramajo APROFAM  16. Dra. Rossana Cifuentes PASMO 

  7. Licda. Briseyda Zuñiga APROFAM  22. Ghandy Velasquez OSAR juvenil 

8. Dra. Marta Julia Ruiz  ISDM  23. Licda. Pojoy Sub comité 
departamental 
de 
Huehuetenango 

9. Dra. Mirna Montenegro  ISDM     

10. Dra. Rebeca Guizar ISDM     

       

INSTITUCIONES 

AUSENTES 
AGMM, DEMI y MINEDUC sin excusa 
 

Inscripción de Participantes  

Inicio de Reunión y palabras de bienvenida por el Dr. Héctor Rosas, Coordinador del PNSR 
 

PUNTOS DE 
AGENDA: 

❖ Lectura y aprobación de la minuta de la cuarta reunión ordinaria 
❖ Recaudación y ejecución del Impuesto de Bebidas Alcohólicas  
❖ Ejecución del presupuesto del PNSR  
❖ Lineamientos de Planificación familiar y logística para los servicios de salud 

reproductiva,  prioridad en el marco de la pandemia COVID-19 
❖ Avances del Subcomité departamental de Huehuetenango-CNAA 
❖ Puntos varios: Avances de comisión de monitoreo CNAA, situación de falta 

de participación del MINEDUC en subcomités departamentales y CNAA 

1. Lectura y aprobación de la minuta de la cuarta reunión ordinaria. Dra. Karem Morales, PNSR 

Dra. Morales da lectura a la minuta de la cuarta reunión ordinaria. 
La minuta queda aprobada.  

2. Recaudación y Ejecución del Impuesto de Bebidas Alcohólicas. Lic. Josué Molina, MINFIN 

Licenciado Josué Molina: Indica que hay un buen presupuesto favoreciendo a la programación y que ya se 
evidencia e informando que ya se traslado presupuesto a diferentes áreas de salud y hospitales. 
Presenta además la recaudación del impuesto la cual mejoró durante el mes de mayo. 
 

3. Ejecución presupuestaria, PNSR.  

Dra. Karem Morales proyecta y da lectura a la  presentación elaborada por la Administradora del PNSR,  
Licda. Marlene Mérida quien tuvo una asignación a otra actividad por lo que se excusó. 
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Licda. Julieta Flores: Agrega que se solicitará al UNFPA la compra de 600,000 ampollas de Sayana con lo 
que se tiene de cofinanciamiento,  que según el Dr. Silva asciende a aproximadamente $700,000. 
 
Dra. Mirna Montenegro: En el marco del porcentaje presupuestado de las Clínicas de Planificación Familiar 
de Hospitales pregunta si las prioridades que se tienen del Covid-19  afectaran la ejecución de ese 
presupuesto. 
 
Dra. Karem Morales: Comenta que algunos hospitales tienen el recurso humano trabajando desde enero, 
estos no se verán afectados,  los hospitales que tienen al recurso después de enero es posible que tengan 
un remanente de lo que no pagaron en enero.   
 
Dra. Mirna Montenegro: Pregunta si la presentación del método anticonceptivo va a cambiar, ya se tomó en 
cuenta en el POA la socialización del mismo,  considerando que se va a necesitar información para el 
personal de salud. 
 
Dra. Karem Morales: Si está contemplado ya que éste cambio se consideró desde el año pasado,  en 
noviembre se presento a CNAA y desde entonces se conocía ya el cambio en la inyectable trimestral y en 
los implantes. 
 
Dra. Mirna Montenegro: Según el Plan operativo se destinaron Q24,609,000.00 para la compra de métodos 
anticonceptivos, pero el programa ya había explicado que solo se podrán adquirir en este año Q13 millones 
en el rubro de anticonceptivos,  en que se invertirá el resto? 
 
Dra. Karem Morales: El programa está revisando la manera en que se invertirá el recurso que no se logre 
invertir en métodos anticonceptivos. 
 
Dra. Marisela de la Cruz: Pregunta si el PNSR ha considerado otra alternativa de compra para los métodos 
anticonceptivos. 
 
Dra. Karem Morales: Las opciones de compra son limitadas, el Programa ha participado junto con la UGL 
en la revisión de listados de COMISCA,  que es la opción más factible,  sin embargo hasta finales del año 
pasado apenas estaban solicitando la inclusión de la inyectable trimestral para los diferentes Ministerios,  
por lo tanto al día de hoy aún no es factible la compra por ese mecanismo. 
 
Dra. Rossana Cifuentes: El PNSR tiene considerado la compra de T postparto para éste año. 
 
Licda. Julieta Flores: A la fecha adecuado nivel de abastecimiento dentro de la bodega del MSPAS de T de 
cobre postparto, por lo que no es necesaria la adquisición durante este año. 
 
Dra. Orly Lam: Pregunta si hay existencia de métodos anticonceptivos 
 
Dra. Rossana Cifuentes: Según lo que se ha presentado en otras reuniones habría para estos meses 
algunos métodos que podrían tener desabastecimiento,  pregunta si ya hay algún método con 
desabastecimiento. Licda. Julieta Flores: con respecto a la de T de cobre se espera el ingreso de 14,000 
unidades con lo que no habrá desabastecimiento y es importante que en el caso de Norigynon se 
encuentran por debajo del mínimo, pero hay que considerar que la Norigynon (inyectable mensual) saldrá 
del mercado. 
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4. Lineamientos de Planificación Familiar y logística.  Dra. Karem Morales, PNSR 

Dra. Marisela de la Cruz: Pregunta si los lineamientos presentados se distribuirán a las DAS 
 
Dra. Karem Morales: Dichos lineamientos llegarán a las DAS y hospitales, actualmente se encuentran en el 
SIAS para que puedan socializarse. 
 
Dra. Marta Julia Ruiz: pregunta cómo se va a monitorear estos lineamientos. 
Dra. Karem Morales: El SIAS es el ente que supervisa el cumplimiento. 
Licda. Anabella Sanchez: Pregunta si los lineamientos son solo para el Ministerio o también para  IGSS y 
APROFAM. 
Dra. Karem Morales:  En este momento se trabajaron los lineamientos para la red de salud del MSPAS. 
 
Licda. Anabella Sanchez: Pregunta a APROFAM que acciones están realizando para hacer llegar los 
métodos,  consulta ya que vio una publicación en que informaban que estaban entregando métodos gratis. 
 
Licda. Bryseyda Zuñiga: Estamos entregando a domicilio los métodos anticonceptivos posterior a una 
consejería vía telefónica a excepción de los métodos de larga duración, así mismo menciona que esta 
estrategia es nueva y que se da de manera gratuita a adolescentes y jóvenes menores de 24 años. 
 
Licda. Herminia Reyes: consulta si el MSPAS tiene alguna opción en apoyo telefónico para la atención en 
servicio o consultas de métodos anticonceptivos? 
 
Dra. Karem Morales: Actualmente el MSPAS/PNSR no tiene ese tipo de servicios. 
 
 

5. Avances del Subcomité departamental de Huehuetenango-CNAA.  Licda Glendy Pojoy 
Subcomité departamental de Huehuetenango. 

 

 
Dra. Karem Morales: Agradece a Lic. Pojoy su participación en la reunión ordinaria así como compartir los 
avances y retos del Subcomité durante su gestión como Coordinadora.  Así mismo le solicita que pueda 
compartir con la comisión el instrumento de monitoreo que se realizó y validó en el subcomité para poder 
conocerlo y transmitir esa experiencia en otros subcomités. 
Dra. Rebeca Guizar: felicita el logro de que el IGSS pueda participar en el subcomité y la apertura de la 
clínica de planificación familiar. 
Dra. Marisela de la Cruz: Comenta que se han alcanzado varios logros en el subcomité y felicita el apoyo de 
la Lic. Pojoy y de APROFAM. 

 
  

6. Puntos varios: Avances de comisión de monitoreo CNAA, situación de falta de participación 
del MINEDUC en subcomités departamentales y CNAA 

Dra. Karem Morales: Comenta que recién se llevó a cabo una reunión de la comisión de monitoreo en la 
que se llego a acuerdos respecto a las fechas de ingreso de datos por institución y que al tener los datos 
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ACUERDOS 

• Elaboración de oficio para MINEDUC para retomar su participación en CNAA y subcomités 
departamentales por la Coordinación con apoyo de organizaciones de sociedad civil. 

• Elaboración de oficio para SIAS para apoyar la implementación de los lineamientos de Planificación 
familiar y logística durante la pandemia de COVID,  por parte de la comisión de incidencia. 
 
 

 

completos de 2019 se socializaran con el pleno. 
Dra. Montenegro: Manifiesta que: 
La ausencia del MINEDUC es evidente en varias mesas y su participación es fundamental, por lo que 
propone realizar una manifestación oficial a través de un oficio para que retome su participación.  Los 
participantes están de acuerdo. 
Propone además realizar una solicitud por escrito a SIAS por parte de la comisión de incidencia para que se 
implementen y monitoree la implementación de los lineamientos presentados para los servicios de 
planificación familiar. 


